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Министерство образования Воронежской области внесло некоторые изменения в приказ, 
касающийся положения об оплате труда. Они вступили в силу с 1 марта нынешнего года. В 
частности, повышены все оклады по профессионально-квалификационным группам. На-
пример, для четвертого квалификационного уровня группы должностей педагогических 
работников рекомендуемый минимальный оклад повышается на 8,1 проц. – с 15200 руб. до 
16434 руб. Для группы должностей рабочих первого уровня рекомендуемый минимальный 
оклад повышается с 12800 руб. до 13657 руб. – на 6,7 проц. Все это намного меньше, чем до-
бивается от региональной власти Воронежская областная организация Общероссийского 
Профсоюза образования. Так что борьба за повышение окладов продолжается!

Иван ВЛАДИМИРОВ

По сусекам
Оклады работников образования Воронежской области увеличили

Нашей газете – 25 лет!
Председатель Союза «Воронежское 
областное объединение организаций 
профсоюзов» Евгений ПРОНЯЕВ: 

Уважаемые Тамара Андреевна,  Людмила 
Вячеславовна!

Примите мои 
поздравления  с 
25-летием со дня 
основания печат-
ного органа об-
кома Профсоюза 
– газеты «Проф-
союзный щит».

На протяже-
нии четверти 
века  печатное 
издание развива-
лось, менялось, 
совершенс тво-
валось, оста-

ваясь верным себе и своим читате-
лям. Иными слова, это масштабная 
летопись областного отраслевого 
Профсоюза.

Сегодня газета «Профсоюзный щит» 
является одним из популярных и востре-
бованных средств информирования  ра-
ботников своей отрасли. Она правдиво 
отражает все события, происходящие в 
первичных профсоюзных организациях, 
выступает защитником прав и интересов 
члена Профсоюза, ищет новые интерес-
ные форматы для реализации социаль-
но-значимых проектов.  

Желаю творческому коллективу газе-
ты, всем членам  Воронежской областной 
организации Общероссийского Профсо-
юза образования новых успехов в рабо-
те, благополучия, не потерять своей ак-
туальности в век  цифровых технологий, 
оставаясь верным рупором профсоюзно-
го движения.

 
Министр образования Воронежской 
области Наталья САЛОГУБОВА:

Уважаемая редакция газеты «Профсо-
юзный щит»!

От лица мини-
стерства образо-
вания и от себя 
лично хочу по-
здравить вас с 
юбилеем изда-
ния!

Воронежская 
областная орга-
низация Профес-
сионального со-
юза работников 
народного обра-
зования и науки 
Российской Фе-

дерации во главе с руководителем Та-
марой Бирюковой является не только 
учредителем первой газеты в системе 
Общероссийского Профсоюза образова-
ния, но и нашим добрым другом, помощ-
ником и опорой, поэтому считаю честью 
разделить это важное событие с редак-
цией «Профсоюзного щита».

Хочется выразить искреннюю благо-
дарность всем причастным к созданию 
газеты за профессионализм, в особенно-
сти – главному редактору Людмиле То-
реевой. 25 лет – это значительный срок, 
в течение которого вы не только инфор-
мировали общественность о важных со-
бытиях и проблемах, но и служили на-
дежным источником знаний и аналитики.

Газета «Профсоюзный щит» всегда от-
ражает интересы нашего педагогическо-
го сообщества, играет важную роль в 
формировании общественного мнения и 
поддержании диалога между различны-
ми слоями общества. Ваш труд неоценим.

Желаю дальнейших творческих успе-
хов, новых интересных проектов и со-
хранения высоких стандартов журналис-
тики! Пусть ваш «Профсоюзный щит» и 
дальше стоит на страже прав и свобод 
профессионального сообщества педаго-
гов и продолжает ярко светить на инфор-
мационном горизонте.

Председатель Общероссийского Проф-
союза образования Галина МЕРКУЛОВА:

Дорогие друзья!
Примите самые 

теплые поздрав-
ления в связи с 
25-летием со дня 
выхода в свет пер-
вого номера ва-
шей уникальной 
газеты «Профсо-
юзный щит»!

Вам есть чем 
гордиться! «Проф-
союзный щит» – 
это живая, объек-
тивная летопись 
деятельности и 

достижений нашей профессиональной ор-
ганизации, газета, которую любят и читают 
профсоюзные лидеры и активисты, педаго-
ги и руководители образовательных орга-
низаций, социальные партнеры.

Газета стала примером для подража-
ния, ориентиром для других региональных 
организаций нашего Профсоюза. Профес-
сионализм, с которым ваш коллектив под-
ходит к выпуску каждого номера, не толь-
ко поддерживает профессиональный и 
читательский интерес к газете, но и ока-
зывает существенное влияние на разви-
тие общественной жизни региона.

Сегодня, когда наша жизнь наполнена 
информацией, современными подходами 
к ее распространению, ваша газета не за-
терялась, не осталась среди стереотипов 
прошлого.

Вы не только сумели сохранить ка-
чество и стиль любимого многими из-
дания, но вместе с тем сделали газету 
современной. 

«Профсоюзный щит» заслуженно явля-
ется одной из наиболее популярных газет 
Воронежской области, что подтверждает-
ся ее значительным тиражом и тем коли-
чеством материалов, которые поступают 

от первичных, территориальных организа-
ций, отдельных авторов.

Ваша трезвая, выверенная, объективная 
оценка происходящих событий помогает чи-
тателям ориентироваться в экономических 
и политических реалиях региона, в вопро-
сах развития системы образования, пози-
ции и роли профессионального сообщества 
в жизни всей системы и каждого работника.

От всего сердца хотелось бы выразить бла-
годарность председателю Воронежской об-
ластной организации Профсоюза Тамаре 
Бирюковой за инициативу, создание и про-
движение газеты и пожелать редакции сохра-
нения всего позитивного, что накоплено за 
25 лет, дальнейшего творческого роста, неук-
лонного расширения читательской аудитории.

Пишите, как вы умеете – без оглядки на 
авторитеты, честно, объективно, выверенно 
– и продолжайте идти в ногу со временем, 
держать руку на пульсе и делать все зави-
сящее от вас, чтобы наша профессиональ-
ная жизнь была лучше и достойнее.

С ЮБИЛЕЕМ!

Позиция областной организации профсою-
за образования по оплате труда многократно 
озвучена и общеизвестна. Профсоюз настаи-
вает на том, чтобы обслуживающему персона-
лу установить оклад профессионально-квали-
фикационной группы (ПКГ) на уровне не ниже 
МРОТ (сейчас это 19242 руб.). А вот педаго-
гам – поднять оклад ПКГ хотя бы до уровня 
1,5 МРОТ (28863 руб. на сегодня).

Свои предложения на сей счет областная 
организация профсоюза образования мно-
гократно доводила до руководства регио-
на. Из недавних активных действий следу-
ет вспомнить, чем 2023 год заканчивался 
– соответствующими инициативами обкома 
профсоюза образования при принятии об-
ластного бюджета на 2024 год, и чем на-
чинался нынешний год – обращением об-
ластной организации в начале февраля к 
губернатору Александру Гусеву. Оно свя-
зано с Едиными рекомендациями по уста-
новлению на федеральном, региональном 
и местном уровнях систем оплаты труда ра-
ботников государственных и муниципаль-
ных учреждений на 2024 год, утвержденны-
ми на заседании Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений, а также с прошедшим 
заседанием Госсовета, на котором рас-
сматривался вопрос «О повышении роли и 
престижа педагога и наставника», и где упо-
мянутые Единые рекомендации обсужда-
лись в связи с оплатой труда педагогов.

С острым докладом на заседании колле-
гии областного Минобразования, прошед-
шем 21 февраля, выступила председатель 
Воронежской областной организации Обще-
российского Профсоюза образования Тама-
ра Бирюкова. 

Она констатировала: «Главная надежда, 
возлагаемая на Год педагога и наставника пе-
дагогическим сообществом, нашим Профсо-
юзом, совершенно не оправдалась. Не реше-
на ключевая проблема, чего мы добивались и 
продолжаем добиваться – а именно: педагог 
должен получать достойную оплату, работая 
на одну ставку. Причем эта проблема в 2023 
году не только не решилась, но и усугубилась 
по мере роста величины минимального раз-
мера оплаты труда». Как отметила Бирюкова, 
в результате: «Низкий размер оплаты труда, 
гигантские перегрузки, горы отчетности, отни-
мающей массу сил и времени… Эти пробле-
мы общеизвестны и, по сути, не решаются. 
Результат налицо. Мы уже сейчас наблюдаем 
серьезную нехватку учителей, и если упомя-
нутые проблемы не решать, то кадровый кри-
зис будет только усиливаться». 

Бирюкова отметила, что на территории Во-
ронежской области не выполняется решение 
Конституционного суда, согласно которому 
оклад не должен быть ниже МРОТ. В этой же 
части в нашем регионе не выполняются и со-
ответствующие пункты Единых рекомендаций 
по установлению на федеральном, региональ-
ном и местном уровнях систем оплаты труда 
работников государственных и муниципаль-
ных учреждений на 2024 год, разработанные 
Российской трехсторонней комиссией по ре-
гулированию социально-трудовых отношений. 

Тамара Андреевна сообщила собравшим-
ся: «Профсоюз настаивает на том, чтобы ра-
ботникам рабочих профессий (уборщице, сто-
рожу, дворнику и так далее) установить оклад 
на уровне не ниже МРОТ. А вот педагогам мы 
предлагаем поднять оклад хотя бы до уровня 
1,5 МРОТ. Мы считаем, что так будет справед-
ливо, исходим из того, что в областном бюд-
жете средства на это есть, вопрос лишь в вер-
ной расстановке приоритетов. В нынешней 
ситуации, когда в образовании остро стоит 
вопрос нехватки квалифицированных кадров, 
ситуацию нужно спасать. И путь тут один – по-
вышение привлекательности работы учителя. 
А необходимые шаги очевидны – увеличение 
оплаты труда при снижении нагрузки».

При этом профлидер отметила: «Мы пре-
красно понимаем, что областное министер-

ство образования, районные органы управле-
ния образованием делают все возможное для 
того, чтобы улучшить жизнь воронежских педа-
гогов. Но органы управления образованием на-
ходятся в жестких рамках выделенных ассиг-
нований. Поэтому практически все публичные 
обращения нашего Профсоюза адресованы гу-
бернатору и председателю областной Думы. 
Что же касается взаимодействия нашей про-
фсоюзной организации с министерством об-
разования Воронежской области, то здесь от-
мечается высокий уровень соцпартнерских 
отношений. Он позволяет в тесном контакте 
оперативно решать очень многие проблемы».

Бирюкова, кроме зарплатных, озвучила и 
массу других предложений профсоюза, на-
правленных на повышение качества жиз-
ни работников воронежского образования (в 
том числе интересных новаций, уже успешно 
реализованных в других регионах). И призва-
ла участников коллегии «приложить совмест-
ные усилия, для того чтобы доказать, что улуч-
шение условий жизни и работы педагогов 
– это приоритетная задача, и добиться выде-
ления на эти цели дополнительных средств из 
областного бюджета».

Впрочем, яркая звезда надежды на реше-
ние проблемы очень низких окладов все же 
блеснула на заседании коллегии областно-
го министерства образования. Это случи-
лось во время выступления министра Ната-
льи Салогубовой, когда на экране появился 
слайд «Совершенствование системы финан-
сирования». Под номером три на слайде зна-
чилась задача «Совершенствование систе-
мы оплаты», и в одном из трех бирюзовых 
квадратиков с целями задачи было указано: 
«Планомерное увеличение базовых окладов 
педагогических работников до уровня, пре-
вышающего МРОТ».

Надежда существенно поблекла, когда На-
талья Валерьевна пояснила: «Вся экономи-
ка просчитана, и мы будем увеличивать базо-
вый оклад педагогическим работникам более 
чем на тысячу, и будем делать это постепенно 
регулярно…» Оптимизма еще поубавила по-
следовавшая фраза Салогубовой о том, что 
планомерное увеличение базовых окладов 
педработников будет обеспечивать «рацио-
нальная сеть организаций» (проще говоря – 
очередная оптимизация сети – Ред.)…

Ну и сам приказ министерства № 218 от 
29 февраля (на сайте Vobkom.ru он опублико-
ван) несколько расстроил. Изменения он вво-
дит с 1 марта 2024 года. Для сравнения: при-
каз № 197 от 1 марта 2023 года о повышении 
на тысячу вступил в силу с 1 января 2023 года. 
А сейчас – такое ощущение, что деньги на-
скребали по сусекам буквально из последних 
сил – к президентским выборам.

Если повышение окладов и дальше пой-
дет такими темпами… С учетом того, что 
инфляция не стоит на месте и МРОТ тоже бу-
дет расти… Тогда процесс «увеличения базо-
вых окладов педагогических работников до 
уровня, превышающего МРОТ», слишком уж 
растянется во времени.

Т.А. Бирюкова.Т.А. Бирюкова.

ОСТРЫЙ ВОПРОС
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В ноябре-декабре минувшего 
года студенты-сварщики под ру-
ководством опытных наставников 
– преподавателя физики Михаи-
ла Коломойцева и мастера произ-
водственного обучения Алексан-
дра Нестеренко – изготовили для 
бойцов партию печек-«буржуек». 
Печки выполнены из металла, хо-
рошо сохраняющего тепло. С по-
мощью такой «буржуйки» можно 
согреть помещение, приготовить 
еду и высушить одежду.

В канун Нового года студен-
ты и педагоги сформировали для 
участников СВО посылки с пред-
метами первой необходимости: 
продуктами питания, средствами 

личной гигиены, посудой и многим 
другим. Также ребята подготови-
ли открытки солдатам, в которых 
поблагодарили бойцов за их му-
жество и героизм, выразили сло-
ва поддержки. 

В середине февраля в коллед-
же была объявлена акция «Мой 
подарок воину». Студенты и пе-
дагоги живо откликнулись и ак-
тивно включились в акцию, при-
уроченную ко Дню защитника 
Отечества. Собирая подарок от 
себя, каждый понимал, как прият-
но будет солдату, находящемуся 
далеко от дома, получить посыл-
ку – свидетельство того, что его 
помнят и ждут на Родине.

В преддверии Дня защитни-
ка Отечества и Масленичной не-
дели ребята решили порадовать 
и военнослужащих, находящихся 
на лечении в госпитале. В акции 
приняли участие преподаватели, 
студенты и их родители. Все ока-
зались настолько отзывчивыми, 
что буквально за полчаса собра-
ли огромное количество продуктов 
для выпечки блинов (молоко, мас-
ло, сахар, яйца), меда и варенья 
на любой вкус! Было очень прият-
но осознавать, что у нас в коллед-
же учатся и работают такие нерав-

нодушные и активные 
люди. После сбора 
продуктов активисты 
испекли более 600 
блинов. Затем еще 
горячие, ароматные 
блины были доставле-
ны в госпиталь.

Кроме того, препо-
даватели и студенты, 
проживающие в об-
щежитии, на постоян-
ной основе занима-

ются плетением маскировочных 
сетей. 

Не так давно музей Богучарско-
го многопрофильного колледжа 
имени М.А. Шолохова пополнил-
ся экспозицией «Твои герои, кол-
ледж!». Она посвящена выпускни-
кам, погибшим в ходе проведения 
СВО: Даниле Брызгалову, Макси-
му Похожаеву, Григорию Ливаде…

Продолжение темы – 
в следующем номере.

Знак «Территория эффективно-
го социального партнерства» был 
утвержден в 2021 году президиу-
мом комитета Воронежской област-
ной организации Общероссийского 
Профсоюза образования. Он вру-
чается за уровень профчленства, 
превышающий 90 проц., и соответ-
ствие еще ряду критериев. К нему 
прилагается денежная премия.

На заседании президиума об-
ластной организации профсою-
за образования 31 января были 
подведены итоги за прошлый год. 
Территориями эффективного со-
циального партнерства были при-
знаны три района – Богучарский, 
Каменский и Новохоперский, а 
также Воронежский государствен-
ный лесотехнический университет 
(ВГЛТУ). 

На заседании коллегии под бур-
ные аплодисменты собравшихся 

Бирюкова вручила Знак «Терри-
тория эффективного социального 
партнерства»: председателю Бо-
гучарской районной организации 
Общероссийского Профсоюза об-
разования Ивану Богданову (в ор-

ганизации охват профсоюзным 
членством составляет 99 проц.) 
и руководителю  отдела по обра-
зованию, опеке и попечительству 
райадминистрации Елене Андро-
совой; председателю Каменской 
районной организации Общерос-
сийского Профсоюза образования 
Ольге Надточиевой (охват член-
ством – 91 проц.) и руководителю 
отдела  образования, молодежной 
политики, спорта и туризма рай-
администрации Алле Бурляевой; 
председателю Новохоперской 
районной организации Общерос-

сийского Профсоюза образова-
ния Владимиру Боковому (охват – 
90 проц.) и начальнику отдела 
по образованию, опеке и попе-
чительству райадминистрации 
Елене Рудаковой.

В ходе процедуры награждения 
Тамара Андреевна отметила: «Вы-
сокая численность – это не толь-
ко заслуга профсоюзного коми-
тета, его руководителя, но это и 
высокая оценка работы социаль-
ных партнеров профсоюза. Это 
значит, что у администрации на-
лажена эффективная обратная 

связь, что люди видят – их чаяния 
не игнорируются,  постоянно идет 
работа на повышение  качества 
их жизни. Наше с вами социаль-
ное партнерство – благородная 
миссия, ведь оно ведется с целью 
повышения качества жизни лю-
дей благороднейшей профессии – 
педагогов!»

Председатель первичной проф-
союзной организации работников 
ВГЛТУ и ректор университета бу-
дут награждены Знаком на бли-
жайшем заседании Совета ректо-
ров вузов Воронежской области.

Идет отчетно-выборное собра-
ние… Уже и не вспомнить, какое 
по счету в моей жизни. Говорю 
с коллегами о проблемах нашей 
образовательной организации, а 
в голове крутится фраза герои-
ни Веры Марецкой из кинофиль-
ма «Член правительства»: «Вот 
стою я перед вами – простая рус-
ская баба…»

Незаметно пролетели 45 лет пе-
дагогической деятельности в 86-м 
детском саду. Вспоминаю, как 
22 апреля 1979 года молодой дев-
чонкой пришла сюда работать вос-
питателем. И сразу же мне было 
поручено выступить на утренни-
ке «День рождения В.И. Ленина» 
– спеть сольно песню. Стеснялась 

родителей, краснела, но песню до-
пела. Как результат, коллектив 
сразу выбрал меня председателем 
комсомольской организации. И за-
крутилось: сначала – комсомол, 
потом – профсоюз.

Наш детский сад тогда принад-
лежал заводу имени М.И. Калини-
на. Поэтому меня регулярно при-
глашали выступить по заводскому 
радио с консультациями для ро-
дителей. Кроме того, по большим 
праздникам, таким, как День Побе-
ды, День машиностроителя, вме-
сте с детьми мы приходили на за-
вод для того, чтобы выступить 
перед работниками. Во время пе-
рерыва в актовом зале заводоуп-
равления дети пели песни, частуш-
ки, танцевали. 

А однажды, в разговоре с мамой, 
узнала, что «концерты» на проход-
ной завода я давала уже в… ме-
сячном возрасте! Женщины тогда 
очень рано выходили из декретно-
го отпуска, и бабушка почти целый 
год вынуждена была возить меня к 

маме на кормление. Примечатель-
но, что мама начинала работать на 
заводе под руководством знамени-
той династии Ростовцевых, внуки 
которых впоследствии посещали 
наш детский сад.

В 90-е годы детский сад пере-
дали на баланс муниципалитета, 
после чего работники сразу ста-
ли членами профсоюза образо-
вания. Начались встречи: сначала 
с Татьяной Павловной Сидоро-
вой, затем – с Еленой Николаев-
ной Чертовой – председателями 
Ленинской районной организа-
ции Профсоюза. Они оказывали 
информационную поддержку, по-
мощь в работе, организовывали 
обучение профактива. Тогда труд-
но было не только работникам 
детского сада, но и всей стране. 

Вместе выжили. Выезжали на 
экскурсии, получали новогодние 
подарки, в бытовых жизненных си-
туациях профсоюз образования 
помогал одиноким мамам, сиротам 
– морально и материально. 

Сегодня Профсоюз по-прежнему 
на передовой! Отстаивает достой-
ную зарплату учителей, решает во-
просы строительства льготного жи-
лья для работников образования, 
организует для них санаторно-ку-
рортное лечение, отдых. За ак-
тивную жизненную позицию проф-
союзная организация детского 
сада № 86 награждена грамота-
ми районной и областной органи-
заций Общероссийского Профсо-
юза образования, а я – Почетной 
грамотой исполнительного комите-
та Профсоюза, юбилейным знаком 
Профсоюза «30 лет ВМЕСТЕ».

Уходят пенсионеры, а молодежи 
у нас мало… Но остаются по-преж-
нему самые верные, преданные и 
порядочные… 

И вот я вижу результат оче-
редного голосования: «Избрать 
председателем профсоюзной ор-
ганизации детского сада № 86 
Рыжикову Светлану Сергеевну 
сроком на 5 лет».

Спасибо за доверие, Профсоюз! 

ЗАЩИТНИКАМ РОССИИ

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ГОРДОСТЬ ПРОФСОЮЗА

Самые верные

Благородная миссия

Мой подарок воину

Мысли председателя первичной профсоюзной организации после отчетно-выборного собрания

Состоялось торжественное награждение территорий эффективного социального партнерства

В Богучарском многопрофильном колледже активно помогают защитникам нашей Родины

Председателем профсоюзной организации детского сада № 86 Во-
ронежа в очередной раз избрана Светлана Рыжикова. Своими мыс-
лями по этому поводу она поделилась с нашей газетой. 

Светлана РЫЖИКОВА, председатель первичной профсоюзной 
организации, воспитатель детского сада комбинированного вида 

№ 86 Воронежа (Ленинский район) 

На коллегии  министерства образования Воронежской области 21 фев-
раля прошло награждение Знаком «Территория эффективного социаль-
ного партнерства». Председатель Воронежской областной организации 
Общероссийского Профсоюза образования Тамара Бирюкова под бур-
ные аплодисменты собравшихся вручила награды трем председателям 
районных профсоюзных организаций и их социальным партнерам.

Иван ВЛАДИМИРОВ

В Богучарском районе очень активно помогают нашим воинам, за-
щищающим Россию в ходе специальной военной операции (СВО). 
Председатель Богучарской районной организации Общероссийско-
го Профсоюза образования Иван Богданов – один из лидеров в этом 
деле. Его семья занимается изготовлением окопных свечей, на при-
обретение парафина для этих целей регулярно тратятся солидные 
суммы. Большая помощь участникам СВО оказывается в рамках 
профсоюза образования. Особо следует отметить коллектив работ-
ников Богучарского многопрофильного колледжа и его студентов.

Надежда НАЛИВАЙКО, председатель 
первичной профсоюзной организации, педагог-психолог 

Богучарского многопрофильного колледжа имени М.А. Шолохова 

И.В. Богданов, Е.В. Андросова.И.В. Богданов, Е.В. Андросова. О.П. Надточиева, А.Б. Бурляева.О.П. Надточиева, А.Б. Бурляева. В.П. Боковой, Е.В. Рудакова.В.П. Боковой, Е.В. Рудакова.

С.С. Рыжикова.С.С. Рыжикова.

Самые вкусные блины Самые вкусные блины 
от самых красивых девчат.от самых красивых девчат.

Эти печки согревают и сердца.Эти печки согревают и сердца.
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ГОД СЕМЬИ

День семьи
Профсоюз образования устроил  грандиозный праздник для педагогических семей области

Праздник приурочен к Году се-
мьи, которым объявлен 2024-й. 
Дата его проведения выбрана не 
случайно: 29 февраля – это самый 
редкий день календаря, и распо-
ложен он между Днем защитника 
Отечества и Международным жен-
ским днем.

Каждая педагогическая семья 
перед началом праздника получи-
ла в подарок красиво оформлен-
ное именное благодарственное 
письмо за подписями министра 
образования Воронежской обла-
сти Натальи Салогубовой и пред-
седателя областной организации 
профсоюза образования Тама-
ры Бирюковой и фоторамку – для 
того, чтобы вставить туда фото на 
память с мероприятия. На празд-
нике очень много фотографирова-
ли и фотографировались.

Вышедшая на сцену с привет-
ственным словом министр обра-
зования Наталья Салогубова на-
звала праздник «знаменательным 

событием, которое является пе-
реходным мостиком от Года педа-
гога и наставника в Год семьи». 
Отметила, что данное меропри-
ятие позволит собравшимся от-

дохнуть душевно. Зал громкими 
аплодисментами встретил инфор-
мацию Натальи Валерьевны о том, 
что они с мужем живут в браке уже 
35 лет.

Председатель Воронежской об-
ластной организации Общерос-
сийского Профсоюза образования 
Тамара Бирюкова назвала педаго-
гические семьи «фундаментом на-
шего образования». Их чествова-
ние – это лишь начало Года семьи. 
Областная организация Проф-
союза на своих информационных 
ресурсах планирует рассказать о 
семьях педагогов, их традициях, 
работе на педагогическом попри-
ще. К Году семьи будет приурочена 
еще масса всего: познавательные 
поездки по Воронежской области и 
стране, льготные путевки в проф-
союзные санатории и так далее.

Бирюкова так представила веду-
щую мероприятия Ларису Дьяко-
ву: «Известный воронежский бард, 
кандидат филологических наук, 

доцент Воронежского государ-
ственного университета», – и ска-
зала ей: «Вы настоящий наш проф-
союзный друг, вы всегда с нами».

Благодаря Ларисе Николаевне 

праздник получился удивительно 
сердечным. Своей стилистикой он 
напоминал советскую телепереда-
чу «От всей души».

На сцену приглашались семьи. 
Дьякова о них интересно расска-
зывала. Понятно, что всех собрав-
шихся охватить было невозможно. 
Как заметила Лариса Николаевна, 
тогда бы потребовалось трое су-
ток. Выбор тех, кто вышел на сце-
ну, провели так, чтобы во всем раз-
нообразии представить участников 
(различные места работы, увлече-
ния и так далее).

Например, о семье Яркиных, по-
женившихся в 20 лет, переехавших 
в Воронеж и работающих здесь 
уже 30 лет, было сказано, что «му-
зыка их связала», так как оба су-
пруга преподают на кафедре хо-
рового дирижирования и вокала 
Воронежского государственно-
го педагогического университета 
(ВГПУ). В следующем году их се-
мье исполнится 50 лет!

Супруги Пономаревы работают в 
Щучинской средней школе Эртиль-
ского района. Сергей Иванович 
– не только учитель истории, но 
и председатель первичной проф-

союзной организации. Пономаре-
вы – не простая педагогическая 
семья, а династия возрастом в 
300 лет. Весь их приусадебный 
участок утопает в розах.

Супруги Елена Казанова и Миха-
ил Малыханов трудятся в средней 
школе № 51 Воронежа. Познако-
мились на Школе молодого педа-
гога «Шмель». Ведущая проци-
тировала воспоминания Михаила 

Юрьевича: «Я заметил девушку, 
как искру – энергичную, активную, 
сразу ощутил близкого и родного 
мне по духу человека…» У семьи 
прекрасные традиции: сплав на 
байдарках, рыбалка, пешие и ве-
лопоходы, лыжи, коньки… А тихи-
ми вечерами они играют на форте-
пиано, поют песни, строят планы и 
мечтают.

Семья Бурляевых из Каменской 
средней школы № 1 началась с… 
тренировок по баскетболу! Учени-
ца влюбилась сначала в спорт, а 
затем и в самого учителя. Но поже-
нилась пара только спустя 7 лет – 
когда девушка окончила ВГПУ. Се-
годня в семье уже трое сыновей: 
десятилетний «Пирожок» Тимо-
фей, семилетний «Алмазик» Ели-
сей и годовалый «Лапуля» Тихон.

Семье Масюковых – педагогов 
дополнительного образования из 
Дома детства и юношества Воро-
нежа – всего 7,5 лет. Но они мно-

гое успели: получили высшее об-
разование, звание «Кандидат в 
мастера спорта» по спортивному 
туризму, входят в состав сборной 
команды области по спортивному 
туризму, являются призерами мно-
гочисленных соревнований разно-
го уровня… А также родили двух 
сыновей, которые, по словам Дья-
ковой, «еще первых шагов не сде-
лав, знали, что такое туристичес-
кая палатка, полевая кухня, и, ко-
нечно же, лазание по туристичес-
ким веревкам».

Семья школьных педагогов Ли-
ненко из Воронежа была представ-
лена как самая молодая (она роди-
лась 29 июня прошлого года). Тем 
не менее, у семьи уже есть свой 
герб, и не какой-нибудь, а самый 
настоящий, созданный гераль-
дистами. Этот герб Линенко, по 

просьбе Дьяковой, продемонстри-
ровали залу… 

Закончился праздник чество-
ванием семьи Подколзиных – Вя-
чеслава Витальевича и Марга-
риты Ивановны, союзу которых 
уже более шестидесяти лет. Ког-
да только была названа фамилия 
Подколзиных, зал громко заапло-
дировал и встал, ведь Вячеслав 
Витальевич более 20 лет являл-
ся ректором ВГПУ, причем был 
ярчайшим и выдающимся ректо-
ром, он – гражданин и патриот 
нашей Родины в самых высоких 
смыслах этих слов…

Вячеслав Витальевич, в свою 
очередь, поблагодарил профсо-
юз образования «за такое вни-
мание». Особые слова благодар-
ности адресовал председателю 
Воронежской областной органи-
зации Общероссийского Профсо-
юза образования Тамаре Бирюко-
вой. Он отметил, что нам повезло, 
что у нас есть такой профлидер: 
«Сколько новшеств – и учитель-
ские дома, и забота о педагогах, а 
как она воюет…» Тут он вспомнил, 

как совместными усилиями в девя-
ностые годы боролись за права ра-
ботников образования. По мнению 
Подколзина, Бирюкова «не работа-
ет, а служит».

Мероприятие сопровождали за-
мечательные художественные но-
мера.

Озорно и весело танцевали 
юные артисты народного ансамбля 
танца «Родина» (Воронеж, художе-
ственный руководитель – Почет-
ный работник общего образования 
России Татьяна Четверикова).

Здорово пели Алексей, Олег, 
Оксана и Анечка Четвериковы.

Педагогическая династия Чет-
вериковых в этот день удивила со-
бравшихся своими талантами.

Песню собственного сочинения 
«Школьный корабль» мастерски 
исполнил Вадим Немчин. Пред-
ставляя семью Немчиных, Дьяко-
ва сообщила, что Вадим Валерье-
вич – учитель иностранных языков, 

а его супруга Ирина Владимиров-
на – учитель географии и ИЗО 
(они работают в Старокриушан-
ской средней школе Петропавлов-
ского района). Кроме того, Вадим 
Валерьевич – пропагандист жанра 
авторской песни, известный в на-
шей области автор-исполнитель. 
Он проводит в своей школе фести-
вали детского творчества, а в сво-
ем селе – творческие встречи, по-
священные памяти местного поэта 
Юрия Бобони.

После торжественной части 
для собравшихся – в рамках про-
екта «Театр в кино» кинотеатра 
«Спартак» – была показана со-
временная постановка «Мертвых 
душ» Николая Гоголя в исполне-
нии Государственного академи-
ческого театра имени Евгения 
Вахтангова.

В Воронеже 29 февраля в кинотеатре «Спартак» Воронежская об-
ластная организация Общероссийского Профсоюза образования 
провела замечательный праздник – чествование педагогических се-
мей. На него со всей Воронежской области собрались около двухсот 
семей, где оба супруга – педагоги. Торжественное мероприятие по-
лучилось удивительно теплым, сердечным, семейным.

Людмила ТОРЕЕВА

Выступает Т.А. Бирюкова.Выступает Т.А. Бирюкова.

К собравшимся обращается Н.В. Салогубова, К собравшимся обращается Н.В. Салогубова, 
за столиком ведущей – Л.Н. Дьякова.за столиком ведущей – Л.Н. Дьякова.

Супруги Подколзины.Супруги Подколзины.

М.Ю. Малыханов М.Ю. Малыханов 
и  Е.А. Казанова.и  Е.А. Казанова. Супруги Бурляевы.Супруги Бурляевы.

Супруги Пономаревы и супруги Яркины.Супруги Пономаревы и супруги Яркины.

Супруги Масюковы и супруги Линенко.Супруги Масюковы и супруги Линенко.

Зал, полный единомышленников.Зал, полный единомышленников.
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Турнир открыла председатель Во-
ронежской областной организации 
Общероссийского Профсоюза обра-
зования Тамара Бирюкова.

Тамара Андреевна напомнила, что 
шахматные турниры областной ор-
ганизацией профсоюза образова-
ния проводятся ежегодно, начиная с 
2016 года, и что с годами интерес к 
ним со стороны работников образо-
вания только растет. Двухгодичный 
перерыв делался только на период 
«ковидных» ограничений.

Далее Бирюкова сообщила: к от-
крытию каждого турнира профсоюз 
старается приготовить какую-нибудь 
«изюминку». Затем представила за-
ведующую 157-м детским садом 
Воронежа Елену Кадаеву: «Еле-
на Валентиновна не только играет 
в шахматы, но и является необык-
новенно творческим человеком. Пе-
ред одним из наших турниров она 
и несколько человек из ее коллек-
тива выступили с танцем «Шахмат-
ное танго». А сегодня вокальный 
ансамбль детского сада «Вдохнове-
ние» подготовил песню «Шахматы».

Собравшиеся практически не от-
рываясь смотрели на замечательно 
поющих заведующую и четырех ра-
ботниц 157-го детского сада в изы-
сканных черных платьях с больши-
ми черно-белыми цветками на левом 
плече у каждой.

Однако красивое пение стало не 
единственной «изюминкой» дан-
ного турнира. Главный судья со-
ревнований, директор областного 
шахматного клуба Павел Сиротин, 
представляющий областную шах-
матную федерацию, после переклич-
ки вдруг обратился к мужской ауди-
тории с неожиданным вопросом: «А 
не хочет ли кто-то из игроков первой 

лиги попробовать свои силы в выс-
шей лиге – поиграть с лучшими шах-
матистами области?» Желающих 
нашлось двое. Из них был выбран 
тренер-преподаватель по шахма-
там Нижнедевицкой детско-юноше-
ской спортивной школы Владимир 
Водницкий.

Уже после завершения турни-
ра Владимир Александрович на во-
прос корреспондента «Профсоюз-
ного щита» о том, какие чувства он 
испытал, играя в высшей лиге, отве-
тил, что одну партию он выиграл, а 
еще одну – сыграл вничью. Резуль-
тат, который его явно не удовлетво-
рил, Водницкий объяснил тем, что в 
последнее время мало участвует в 
турнирах (в профсоюзном турнире – 
в первый раз), посвятив себя цели-
ком обучению детей.

Другой мой собеседник – дирек-
тор Подгоренской детско-юноше-
ской спортивной школы Артем Гушан 
– сообщил, что в областных профсо-
юзных шахматных соревнованиях 
участвует третий раз и считает, что 

такие соревнования очень нужны, по-
тому что дают заряд энергии, прино-
сят чувство огромной радости – ког-
да побеждаешь, дарят знакомства с 
новыми людьми. В шахматы Артема 
Сергеевича научил играть отец, а он, 

в свою очередь, пристрастил к этому 
делу сына. Теперь оба – он и сын – 
играют дома, а также принимают уча-
стие в различных турнирах.

Ассистент кафедры общей и пе-
дагогической психологии Воронеж-
ского государственного педагоги-
ческого университета (ВГПУ) Илья 
Поленякин рассказал, что в детстве 
просто играл в шахматы, а когда по-
ступил в вуз, стал ходить в шахмат-

ный кружок. По словам Ильи Ва-
лерьевича, «шахматы – это очень 
полезная игра, которая развива-
ет пространственное воображе-
ние, мышление и, как сказал пре-
зидент Владимир Владимирович 

Путин, шахматы – это не просто 
спорт, они делают человека мудрее, 
дальновиднее, помогают объектив-
но оценить сложившуюся ситуацию 
и просчитать поступки на несколько 
шагов вперед».

Всего в состязании приняли учас-
тие 53 члена профсоюза из 19 
районов области (в том числе из 
пяти районов Воронежа: Железнодо-
рожного, Коминтерновского, Левобе-

режного, Советского, Центрального) 
и трех воронежских государственных 
вузов – ВГПУ, ВГТУ, лесотехниче-
ского университета.

Второе место среди мужчин в выс-
шей лиге занял учитель физической 
культуры, тренер по шахматам обра-
зовательного центра «Содружество» 
Воронежа (Центральный район) Ана-
толий Ковалев, третье – тренер-пре-
подаватель по шахматам Панинской 
детско-юношеской спортивной шко-
лы «Каисса» Владимир Беляев.

Призеры среди мужчин в первой 
лиге: педагог дополнительного обра-
зования Павловской средней школы 
с углубленным изучением отдельных 
предметов Александр Гринько – 
II место, учитель по шахматам средней 
школы № 73 Воронежа (Советский 
район) Леонид Кононов – III место.

У женщин II место завоевала бух-
галтер Воронежского индустриаль-
ного колледжа (Советский район) 
Наталья Воронцова, III место – педа-
гог по шахматам Воронежского авиа-

ционного техникума (Левобережный 
район) Ирина Титаренко.

Победители и призеры были на-
граждены дипломами, кубками и 
медалями областной организа-
ции профсоюза образования, а 
все остальные – получили дипло-
мы участников. А самый большой 
подарок – праздничная вдохновен-
ная атмосфера – достался всем со-
бравшимся.
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Чемпионат мудрецов

Мяч в Центре

Воронежский шахматный турнир на Кубок профсоюза образования становится все популярнее

Зональный этап футбольного 
турнира прошел успешно, 
впереди – финальные битвы

В Воронежском областном шахматном клубе 10 марта прошел фи-
нал VII регионального шахматного турнира на Кубок Воронежской 
областной организации Общероссийского Профсоюза образова-
ния. Победителями среди мужчин стали: в высшей лиге – началь-
ник отдела подготовки и аттестации научно-педагогических кадров 
кафедры цифровой и отраслевой экономики факультета эконо-
мики, менеджмента и информационных технологий Воронежско-
го государственного технического университета (ВГТУ), профес-
сор, доктор экономических наук Иван Провоторов, в первой лиге 
– педагог дополнительного образования Центра инженерных ком-
петенций детей и молодежи «Кванториум» Воронежа (Левобереж-
ный район) Евгений Елисеев. Первое место среди женщин заняла 
тренер-преподаватель по легкой атлетике Аннинской спортивной 
школы Нина Машинина. 

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Команды работников образования Калачеевского и Воробьевско-
го районов вышли в финальный этап турнира по мини-футболу 
на Кубок Воронежской областной организации Общероссийского 
Профсоюза образования. 

Елена ВЫСОЧИНА, председатель Павловской районной 
организации Общероссийского Профсоюза образования 

Соревнования в Центральной зоне 
прошли в спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «Горняк» Павловска 
14 марта. Здесь состязались команды 
Воробьевского, Калачеевского, Петро-
павловского и Павловского районов. 

Судейство и профессиональное 
сопровождение осуществляли ра-

ботники спортивно-оздоровительно-
го комплекса «Горняк».

Занявшие первые два места в зо-
нальном турнире команды Калаче-
евского и Воробьевского районов 
вышли на следующий этап сорев-
нований. Третье место у команды 
Павловского района.

Выступает вокальный ансамбль «Вдохновение».Выступает вокальный ансамбль «Вдохновение».

Красивая партия!Красивая партия!

В шахматы играют настоящие мужчины!В шахматы играют настоящие мужчины!

А.В. Гринько, Е.А. Елисеев, Л.Ю. Кононов.А.В. Гринько, Е.А. Елисеев, Л.Ю. Кононов. В.В. Беляев, И.А. Провоторов, А.А. Ковалев.В.В. Беляев, И.А. Провоторов, А.А. Ковалев. Н.Г. Воронцова, Н.С. Машинина, И.Н. Титаренко.Н.Г. Воронцова, Н.С. Машинина, И.Н. Титаренко.

Профсоюз, футбол, дружба!Профсоюз, футбол, дружба!


